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證交所林董事長、證期局張局長、證券周邊單位董事長、總經

理、相關公會理事長、秘書長、各位貴賓以及媒體朋友，大家早安！ 

很榮幸代表金管會參加今天臺灣證券交易所全新企業識別發

表會。今天這個發表會，不只為證交所，也是為臺灣的資本市場，

因為我們看到這個圖像「攜手同行 邁向未來」，攜手同行一直是

資本市場的精神，包括主管機關、周邊單位、公會、上市櫃公司、

中介機構等，從過去、現在到未來，雖然扮演不同角色，有不同責

任，但彼此間合作精神一直存在。 

今年初世界經濟論壇發布「2023 全球風險報告」，大家都知

道，這幾年全球風險集中在氣候變遷，但更明顯的是我們面臨比以

往更劇烈的複合式危機，包括疫情、升息、通膨、戰爭等，還有人

口高齡化、科技創新以及社會財富不均等挑戰，這些挑戰都需要資

本市場的韌性。 

我要感謝在座所有周邊單位董事長、總經理、公會理事長、秘

書長、中介機構及媒體朋友，記得去年臺灣資本市場經歷嚴峻考

驗，我在 6 月 19 日召集四個周邊單位視訊會議，我告訴大家，在

危機期間，我們不能坐待危機過去，要打好基本功，就像缺水的時

候，正是把水庫淤泥除掉、把堤壩鞏固最好的時機，一旦有雨水時，

水壩就能容納更多的水。當時我請周邊單位練好基本功，在證期局

協助之下，四個周邊單位都提出非常好的強化體質的規劃，包括

ESG、資安、大數據等計畫，均陸續推動。今年股市有新的契機，

也享受到過去練基本功打下的基礎，但這些基礎仍需要繼續努力。 



證交所今天推出新 LOGO，就是跳脫過去思考，面對新挑戰

的新思考模式，攜手同行邁向未來，一直都是資本市場先進努力的

目標，所以今天這場發表會，不只是證交所新的企業識別標誌，更

是金管會與周邊單位及資本市場所有參與者共同的新契機，大家

一起面對新挑戰，迎向新未來，攜手合作、同心協力。感謝證交所

提供這樣一個平台，讓我們心連心、手連手，大家共同承諾，為臺

灣資本市場未來作更多努力。 

我也要感謝證交所，今天同時也推動幾項新措施，包括 ESG

資訊平台，上市公司可由此找到 ESG 資訊，也可了解自身在 ESG

領域的競爭力。也感謝證交所對上市股票產業類別做了調整，新增

綠能環保、數位雲端、運動休閒、居家生活等類別，讓這些類別更

能發揮群聚效應。今天也會將創新性新板公司納入指數，以提供參

與臺股創新產業投資的新選項。最重要的是 7 月 12 日投資資訊中

心上線，讓投資人可以用簡便方式找到所需投資資訊。證交所非常

用心，今天不只是推出新的企業識別系統，更是新的行動力的開

始。 

設計師稍後會解釋企業識別發表會真正的意義，但我相信上

下相扣、兩手相握的圖像，代表臺灣資本市場過去六十多年來，經

歷風險或危機而能夠堅韌不拔，最重要的就是大家持續合作。特別

一提，企業識別系統不僅僅只是委託設計師設計，而是需要經過很

長流程，在內部討論形成共識，將想法交給設計師去設計，這不只

是外包工程，而是企業共識內化的過程。企業識別系統有三個層

級，視覺識別只是最後一個階段，還有兩階段更重要，甚至還需要

不斷落實。 

第一個層次是理念識別。理念識別是指企業風格，亦即經營理



念、企業文化是什麼，要讓證交所與過去有所不同，經營理念與企

業文化要呈現什麼，是否所有同仁、內外部利害關係人都認同。 

第二個層次是行為識別。當我們揭櫫企業識別 LOGO 讓社會

大眾認知，除了讓大家認知證交所經營理念及企業文化之外，大家

會期待在此型塑之下，證交所的同仁及主管會用什麼樣的行為對

內部及外部溝通，所以文化及理念會改變證交所行為模式。證交所

行為模式是什麼，內部如何溝通，如何與上市公司、中介機構、其

他證券周邊單位等外部利害關係人溝通，這當中需要花許多時間

教育訓練。企業識別具有非常重要的改變的意義，牽涉到組織結構

調整、人員招募、教育訓練、薪資福利、人力資源重新檢討等，有

這些方面配搭，才能期待標榜的企業文化與經營理念，能夠落實到

組織員工行為上。透過溝通及服務過程，讓利害關係人感受到證交

所有所不同，展現文化理念，這就是行為識別。 

有了理念識別與行為識別的抽象概念，最後才形塑為具象的

鑽石型兩手相扣的形貌。今天發布企業識別系統，是運作非常多前

置作業後所決定的最後象徵，且這個象徵不應該只是象徵，而是代

表行動。期許證交所不只是換 LOGO，是代表跳脫過去思考，型塑

未來證交所整個形貌、溝通模式、相關文化理念與行為的改變。 

我樂觀期待證交所的改變，相信所有周邊單位也在改變，用同

樣理念鼓勵同仁，共同為臺灣資本市場創造更好未來。我也想藉這

個發表會，感謝所有周邊單位董事長、總經理及同仁的辛勞，相信

各位都在型塑更好的企業文化，更好的員工行為，服務上市櫃公司

及中介機構，金管會願意與大家攜手同行、邁向未來，共同為資本

市場的榮景而努力。再次謝謝各位，祝今天發表會順利成功，謝謝！ 


